

## HOMÉLIE DE PENTECÔTE (19 mai 2024)

(Actes 2/1-11... Psaume... Galates 5/16-25... Jean 15/26-27, 16/12-15)

Qu'est-ce donc que cette fête de la Pentecôte ? Ce mot vient du grec "pentacosta" qui veut dire "cinquantième". Nous sommes 50 jours après Pâques. Mais cette fête n'est pas une invention des chrétiens ! C'est la reprise d'une fête juive, le fête de Shavouot (fête des 7 semaines) qui célébrait la fin de la moisson. Comme pour la Pâque où l'on fêtait initialement les premiers-nés du troupeau, c'était donc une fête agraire... Mais s'y était ajouté une dimension religieuse. Pour la Pâque, ce fut la sortie d'Égypte et le passage de la mer (Pâque veut dire "passage")... Pour Pentecôte on fêtait le don de la Loi à Moïse. Pâque était la naissance d'un peuple (les douze tribus des hébreux devenant Israël)... Pentecôte est la naissance d'un nouveau peuple : l'Église.

Regardons de plus près ce qui s'est passé en cette fête de Shavouot pour les disciples enfermés dans la maison. Un violent coup de vent, des langues de feu... Lorsque Moïse était monté sur la montagne du Sinaï, il avait reçu la Loi gravée sur des tables de pierre, dans le tonnerre, les éclairs, la nuée, le fracas d'un tremblement de terre. Même chose le jour de Pentecôte, mais ce n'est plus la Loi qui est au cœur de ce phénomène, c'est l'Esprit-Saint. On lit dans le livre de l'exode (19/18) que *"la montagne du Sinaï était toute fumante parce que Yahvé y était descendu sous la forme d'un feu"*. Mais que signifie ce don de l'Esprit-Saint ?

En début de semaine, j'entendais une chronique sur RCF de Thierry Ziegler, pasteur de l'Église Protestante Unie à Valence. Et je voudrais utiliser l'image qu'il employait des "feux tricolores". Je m'en sers ce matin pour parler de cette Pentecôte. Tantôt le feu est vert : c'est ce qui est permis ! Tantôt il est rouge : c'est ce qui est interdit ! Ainsi fonctionne la Loi, et nous aimerions parfois qu'on nous dise ce qui est permis et défendu. Mais à d'autres moments, le feu est orange clignotant : on n'est plus dans le permis ou le défendu, on est libre ! Mais nous devons faire attention, être prudents, car il y a danger ! Notre liberté ne consiste pas à faire ce que nous voulons, selon nos caprices !... C'est cela l'Esprit-Saint. Rappelez-vous la lettre aux Galates. Paul oppose *"les tendances de la chair : inconduite, haine, débauche, rivalités..."* (15 défauts sont ainsi énumérés) et *"les tendances de l'Esprit : amour, joie, paix patience..."* (il énumère 9 qualités)... Ce sont toutes des situations concrètes, des attitudes à adopter et à vivre ! Car l'Esprit-Saint repose sur nous pour que nous en vivions...

Cet Esprit-Saint, Jésus l'avait promis aux siens au cours de son dernier repas, leur disant qu'il serait leur *"Défenseur"*. Et rapidement, les apôtres en feront l'expérience devant l'adversité ! Il n'est pas de vie chrétienne authentique qui n'ait pas à s'affronter un jour ou l'autre. Car cet Esprit est aussi, dit Jésus, *"l'Esprit de Vérité"*. Voilà encore une notion battue en brèche aujourd'hui où chacun a SA vérité ! Or, la Vérité, c'est Jésus lui-même... et il n'est pas possible d'en adopter une autre ! C'est un membre actuel de l'Académie Française qui l'affirme : notre époque est folle, puisqu'on peut affirmer une vérité tout en prétendant que le contraire est également vrai !... Et cet Esprit, ajoute Jésus, nous permettra de *"rendre témoignage"*.

*"Rendre témoignage"* comment ? C'est le dernier point que j'aimerais relever. C'est une des trois missions du baptisé, avec l'amour et la prière, que le *"témoignage"*. Pour qu'un témoignage soit reçu, il faut parler la langue de ses auditeurs. Rappelez-vous : *"Chacun les entendait parler dans sa propre langue"*. Quand Luc énumère dans les Actes des Apôtres ceux qui étaient là à Jérusalem pour la fête, nous avons un petit échantillon de cette diversité. C'est la même chose aujourd'hui. Devant l'explosion des cultures, des histoires personnelles, comment témoigner ? Là encore, il n'y a pas de recettes toutes faites. Pas de feux rouges, pas de feux verts ! Seulement des feux orange clignotants ! Ainsi agit l'Esprit. Nul ne sait d'où il vient, nul ne sait où il va... *"Il reçoit ce qui vient de moi, dit Jésus, pour vous le faire connaître."*  
Amen.

Bruno DEROUX